

INTERVENCIÓN DEL CIUDADANO JULIO CÉSAR ARGÜELLES VILLALOBOS, HABLANTE DE LENGUA: ZAPOTECA

Jueves 10 de abril de 2025

Hola, reciban un saludo de la gente indígena, hoy que estoy aquí, con ustedes, me presento: mi nombre es Julio César Arguelles Villalobos, nací en Unión Hidalgo, Oaxaca; hablo zapoteco.

El nuestro es un país muy grande, mucha gente indígena habla su lengua, y no nos da vergüenza; cuán hermoso es hablar nuestro idioma. Benito Juárez García también hablaba zapoteco y él fue presidente de nuestro país.

Cuando llegaron los europeos que hablaban español, no sabían la importancia y lo hermoso de nuestros idiomas, nos enseñaron el español. Ya pasaron más de 500 años y nuestra lengua zapoteco no ha muerto, si muere una lengua, morirán nuestras raíces, el idioma de nuestros antepasados.

Nuestro México es hermoso y los nuestros lo hacen ver más hermoso; por eso les digo a ustedes, levanten el rostro y ayúdenos; ustedes tienen los recursos para hacerlo, para que no muera ninguna lengua indígena.

México es hermoso y grandioso, a todos los extranjeros que vienen de turista les gusta nuestra cultura y la historia de nuestros antepasados.

Gracias por la invitación, para que entiendan la importancia de nuestras lenguas, que hablamos en cada rincón de los pueblos originarios. Ahora que me comprendieron, porque ustedes tienen los medios para apoyarnos, para que todo el mundo conozca cuán valiosas son nuestras lenguas originarias.

Como les venía diciendo, yo hablo zapoteco y español; si no hacemos nada, morirán nuestros idiomas. Se alegra mi corazón cuando hablo, escribo y canto en zapoteco, la lengua de mis antepasados, la gente nube. Les subrayo que me gustaría que hubiese más personas que hablaran nuestras lenguas mexicanas. Sigamos haciendo su trabajo en beneficio de nuestros pueblos originarios y alcen la voz para que no mueran ninguna de nuestras lenguas indígenas y eso hace que México sea un país maravilloso.

Ahora les diré una poesía de mi autoría:

Zapoteco,

no hay idioma más hermoso que nuestro Zapoteco,

para hablar con mamá,

con papá y mis hermanos.

Aquí nací y aman demasiado,
en esta hermosa tierra amé a mucha gente.
Palabra nube es palabra dulce,
que aman mucho,
el Dador de la vida nos enseñó el zapoteco
y nos bendijo en ésta;
Por eso les digo a ustedes que amen el zapoteco
que habla el Creador del Universo,
que nos amó desde un principio
y que nunca morirá,
sí y que nunca morirá nuestro Zapoteco.

Gracias, gracias.

¡Viva México, viva México, México, viva México!

